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近
日，由解放
军电视宣传中
心 、 北 京 卫 视 、
上海瑶华文化传播中
心联合打造的国内首档
明星版军事体验真人秀节
目《防务精英之星兵报到》火
爆荧屏，纪实风格的真人秀风格
亮相之后收获了广泛的好评。在节
目中，吴樾、陈一冰、鲍春来等十位文
体明星不仅体验了真实的军旅生活，还走
上模拟战场直面炮火和硝烟，接受了严酷的

坦克作战训练，镜头还原再
现了他们进入军营的点点滴
滴，再一次点燃了很多观众心中
的“军人情结”。

著名军事理论家和军事评论家张召
忠将军日前接受采访，认为这一纪实的真
人秀节目形式值得肯定：“这样的节目形式是
以往我们所没有的，可以说是一种内部的自我创
新，尤其是解放军电视宣传中心在节目制作中的大
力支持，乃至军方的积极配合，使得 《防务精英之星

兵报到》 最高限度地确
保了军事节目的真实性、
权威性，这一点是最重要、最
关键的。”《防务精英之星兵报
到》 尽管是一档综艺性质的真人秀
栏目，但是立足于军事题材的高度，使
得它承担了一定的社会责任，如何向大众
传递正确的军事理念和国防知识，也成为最
为关键的一点。张召忠在观看节目之后，认为

《防务精英之星兵报到》 已经确保了军事题材的专
业性态度，文体明星在专业教官的指导下进行训练比
赛，“一招一式都有模有样，这是在细节上传递正确的观
念，我们的军人，就是在这样的环境下不断训练自己，保障
着国家和人民的安危，在任何事情上都不能掉以轻心”；除此之
外，节目中还首度展现了重型 T99 式主战坦克等国防装备的超强
性能，这在张召忠看来也是十分重要的国防信息：“我们迫切需要普
及国防知识，在如今的国际竞争环境下，一些年轻人对国防军事都不甚
了解，所以向他们传递正确的信息，就更加重要了。”张召忠说，“节目确
实传递出了有效的价值观念，节目中的文体明星也在发生着变化，他们的成长
也说明，生活在军营里、感受着解放军的作战精神，能够给人带来很多改变。”

张召忠也对节目组给出了自己的一些建议，他认为在真人秀节目中穿插专家点
评，或许能够让观众更加全面地了解到军事概念和国防知识；同时，他还建议节目组未
来可以联手文体明星和普通观众一起，共同进入军营，记录他们的生活细节，在不断地创
新中让军事节目更加“亲民、接地气”。

马年春节来临，我们海外华人“每逢佳节倍思
亲”的节日情结也越来越强烈，但我们绝大多数人

因为工作等原因只能在海外过春节、闹元宵
了。好在现在是信息时代，微信、微博等完

全可以让我们身在海外但心与家人和同
学、好友在一起。我的家乡天津放鞭

炮的响声和各地元宵灯会上的“走
马灯”，我们在海外通过手机和

电脑都可以观赏到，一样可
以享受中国节日文化的

丰盛大餐。这不，从
春节前开始，我已

经在美国从网
上看到上海

豫 园 的
马 年

灯会登场，百马奔腾；了解到武汉东湖的元宵灯会将从
元宵节亮灯开幕，持续 66 天！搜索一下，自贡元宵灯
会、厦门元宵灯会等，多了！海外也有灯会，不过，我
们海外华人，通过亲身经历和见闻，也体会到，就是办
节日灯会，由于东西方历史文化的不同，其韵味也完全
是牛奶、小豆冰棍，两色两味儿的。

这里先说盖瑟斯堡灯展。日前，我和家人从费城开

车 3个小时，慕名到马
里兰州的盖瑟斯堡游览
冬季灯会。位于巴尔的摩
与华盛顿之间的盖瑟斯堡，
本是个名不见经传的恬静小
城，因为至今已经连续 17 年在
塞尼卡河州立公园举办冬季灯

会，它正在成为美国东海
岸地区圣诞节前后度假赏灯
的好去处。体现东方文化的
中国灯会多注重红红火火的热
烈气氛，追求以红灯高照为主色
调的效果和氛围，而体现西方文化的美国盖瑟
斯堡冬季灯会，则力图展现圣诞前夜和新年之
际的静谧、深邃、自然以及温馨祥和的气氛。
盖瑟斯堡灯会不采用强光灯具，没有大型灯展
造型，也没有现代化的探照灯和激光来营造

强 烈 效 果 ， 而 是 大 量 采 用 蓝
色、橘黄、白色和绿色等并不
很明亮的冷光源造型，营造出
宁静祥和的氛围。就连“第 17
届盖瑟斯堡冬季灯展”网站首
页，也与我们国内灯会网站喜
欢红彤彤、金灿灿的颜色背景
不同，采用了蓝色图案背景，
两边装饰以明亮闪烁的白色星
光 和 不 断 飘 落 下 来 的 洁 白 雪
花，给人以轻柔、宁静之感。

盖瑟斯堡灯展外围也没有
刻意创造灯火通明的景观。我
们借助 GPS 开车到达夜幕下非
常恬静的塞尼卡河州立公园，
跟随其他游客的车辆到达灯展
入口。不用下车，每辆车缴费
15 美元就放行，不论你车里面

坐多少人，游客的汽车鱼贯而入，秩序井然。我们沿着
公园里一条3.5英里长的蜿蜒道路慢慢前行，大家都静静
地欣赏着道路两边的灯，最多的是各种动物形象，有狗
熊与白兔滑冰、马拉雪橇、圣诞小鹿、企鹅行走，还有
小猫钓鱼等，有些造型很具有想象力，也有些造型表现
的是西方传统的圣诞、新年的童话故事。与国内灯会灯

火通明和人声鼎沸的热闹场面不同，盖瑟斯堡灯展主
办方要求游客进门时都要将自己汽车的前灯熄灭，

以凸显冬季灯展圣诞降临、万籁俱寂，白雪皑皑
的夜幕下神秘祥和的西方节日气氛。汽车排

成长队缓缓前行，很多游客打开车窗拍
照，但没有一辆车鸣笛，也没有人声喧

哗，每个人都在用心欣赏着这差不
多 6 公里长的灯展，心旷神怡。

州立公园的夜空群星闪烁，月
色皎洁，盖瑟斯堡灯会里

车 轮 滚 滚 ， 却 静 悄 悄
的。

这 和 中 国 灯
会的景象实在

大 不 相
同 。 我

去 年

春节前回国出差，在苏州正好赶上金鸡湖畔举办的台湾
灯会火爆开幕。那完全是另外一番景象。一到月光码
头，就见夜幕中人头攒动，游人如织，音乐声喧天。灯
会入口处专门搭建的大门红红火火，门梁上方正中是一
个“福”字大红灯笼。汽车到此止步。走入灯会大门，
两边竖立着两排也是红灯柱组成的灯景墙，如迎宾大道
欢迎来客。入场就是一番热烈景象，越往里走，灯就越
大越热闹喜庆。金鸡湖水面上也荡漾着大型荷花灯，绿
叶衬着粉红荷花，灯光也用大红、大粉、大绿，色彩极
为抢眼。灯会还有凸显地方文化特色的大戏台，以沧浪
亭和虎丘塔灯光布景，两位苏州美女在表演评弹，服装
和灯光颜色也是红红绿绿。再往里面走，一股烤肉的香
味扑面而来。原来，灯会还辟有占地面积不小的地方特
色小吃区，小贩们的叫卖声此起彼伏，烤羊肉串、烤鱼
串、成都凉粉、天津包子、羊杂汤还有各式台湾小吃的
摊位前，挤满了游客。烤炉的炭火冒着炊烟，成群结伙
的年轻人一手拿着啤酒瓶一手拿着羊肉串，纵酒畅谈，
场面怎“热闹”两字了得！在这熙熙攘攘的嘈杂喧嚣
中，在这大型灯光和强音响的震撼中，金鸡湖上空的星
星变得黯淡无光，月光码头之上是否还有月色已无人在
意。我们在灯会灿烂的灯光和轰鸣的音乐中，伴着烤羊
肉串的孜然香味，尽情享受我们红火热闹的节日文化。

文化不同，入乡随俗。由此生发开来，其实中美节
日文化还有许多不同。比如，美国一年一度的节日季是
从每年 11月最后一个星期四的“感恩节”开始，一直到
新年的钟声响过。整个节日季里，占领美国人电视机屏
幕的是一场接一场的球赛，造成整个社会崇尚体育、崇
尚强者和崇拜冠军的风气，也拉动了酒吧、航空公司、
饭店和相关行业的生意；而在我看来，看电视已然成为
中国过节的重要文化元素，中央电视台春节联欢晚会的
规模之大、准备过程之漫长复杂堪为世界之最，拍摄得
越来越长的电视剧也“吃掉”了观众的不少时间；一进
入节日季，美国人开车常听的电台和很多餐馆、商店都
播放圣诞和新年节日乐曲，欢快悦耳，节日好心情油然
而生，而我们似乎热衷于春晚等晚会，却没有搞出一套

有中国节日特色的品牌曲目并使其成为传统；此外，
突出现役美军军人是美国节日季电视文化的一大特

点，各大电视台都突出报道从伊拉克或者阿富
汗等前线回家过节的军人与亲属欢聚的场

面，不能回家过节的美军士兵也通过录像
向亲人致以节日问候，节日期间回家

过节的军人也同样受到特别优待，
比如优先登机等。比较借鉴美

国等其他国家的节日文化，
我们也可以以龙马精神不

断升华中国的节日文
化，弘扬正能量，

让民众更舒心、
更欢快。
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中 华
“ 春 节 符 号 ”

全球征集活动已
经于日前启动。活

动由中国对外文化交
流协会、中华炎黄文化

研究会、东方华夏文化遗
产保护中心联合主办。中华

“春节符号”全球征集活动以政
府支持为主导，以社会组织参与
为背景，以开发国际市场为目
标，以中华文化成功走出国门的

“欢乐春节”活动为纽带，旨在借
此唤起人们对春节文化的关注，
实现春节文化价值和市场价值的
双重回归。围绕中华“春节符
号”全球征集活动还将开展配套
延展活动，包括“十大春节特
色”评选活动、中华“春节符
号”和“春节特色”产品随“欢
乐春节” 走向世界活动等，并计
划于 2015 年 1 月底编纂发行 《春
节大典》。

（新 宇）
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首 日 票 房

9167万元人民币，打
破 《私人订制》 8000 万
元的中国2D电影首日票房
纪 录 ； 上 映 3 天 ， 票 房 2.5
亿元，创造中国 2D 电影上映 3
天票房纪录；第一个周末，以 3400
万美元的成绩拿到全球票房亚军、2D
影片冠军；截至2月6日晚21时，首周票
房 4.6 亿元人民币，创造中国 2D 电影新纪
录，观影人次超过1500万。据悉，这部影片的
投资仅为 400 万元人民币。这就是在春节期间上
映的大电影版 《爸爸去哪儿》 创造的票房奇迹。从
电视荧屏转战大银幕，成功的背后，影片的监制、曾以

《失恋33天》 创造国产中小成本电影奇迹的电影导演滕华
涛做了哪些贡献？且听滕导道来。

培养“黑马”没有秘诀
本报记者 苗 春

培养“黑马”没有秘诀
本报记者 苗 春

《爸爸去哪儿》监制滕华涛：



上图：红火热闹的苏州金鸡湖灯会的荷花灯造型
下图：苏州金鸡湖灯会正门 本文照片由卢 琳摄美 国 盖 瑟 斯 堡 冬

季灯展安静祥和

前体操世界冠军陈一冰参与前体操世界冠军陈一冰参与《《防务精英之星兵报到防务精英之星兵报到》》

（美国）谷世强

问：担任电影 《爸爸去哪儿》 监制之前，对这部电影有多高预
期？想过大电影版会这么火爆吗？

滕华涛：一开始想做这个事情的时候，已经估计到会有不少质
疑，我想到大家会说这个不像电影。从电影的技术角度来讲，这部电
影的制作难度是相当大的。首先是角色的难度，当时不管是投资方还
是底下一些人的意见，他们一听要做电影版，首先想的是编一个故
事，可我个人的看法是，做故事版在这么短的时间内不成立，电影故
事需要很长的时间来创作，另外，5 天的拍摄期对我们大人来说足
够，但小孩子其实只能坚持两天，毕竟这个电影是个纪录片。我还有

一个判断，就是我根本不想看编出来的故事，我更想让观众看到他
们想看的那些东西。有些爸爸也不是特别会表演，他们真实的

东西、真实的反应才可贵。
问：如果只算拍摄时间，这部电影是否破记录了？

滕华涛：我觉得不该这么讲。只拍5天，我不知道
这是不是算个纪录；同时动用25台摄影机，19组录

音，10 组剪接，高达 400 多人的摄制组在现场，
我觉得这倒应该算一个纪录。

问：这次的出品方天娱和湖南卫视是
强势电视媒体，您在跟他们磨合、合作

的过程上，有没有发现一些值得借
鉴的东西？您是空降的，您的空

间是否足够？和原有团队会不
会拍桌子吵架？

滕华涛：做这个事
情时我特别感兴趣的

就 是 跟 湖 南 卫 视
和 天 娱 合 作 ，

看他们有什
么 值 得

我 学
习

的地方。大家一起开会时，他们整个团
队统一部署，不管啥意见都是湖南普通话，
只有我们几个外来户。我们没有拍着桌子吵架
的争论过程，我的意见给得比较直接：第一，电
影版如果1月31日上不了院线，这个事情就没有意义
了；第二，坚持“真人秀”原来这个概念。

问：这个电影和以往电影不同，作为监制，您怎么在
其电影属性方面做设计？亲子间的煽情部分有没有融入个人建
议？

滕华涛：我想找些别人没干过的事，我觉得那样才有意思。把
不可能变成可能，这个是非常让我期待的。这里最大的技术问题就是

怎么在这么短的时间内，把后期的东西都加进去；
第二，他们还是有十几台机器是类似原来电视栏

目那样拍的，但是换成电影的摄影机了，电
影机器和电视有很大的不同，我花了很长

时间去跟他们做技术上的沟通。另外，
我要求他们尽量减少穿帮镜头，这

在电视里不会有太大问题，但在
电影大银幕里出现穿帮，很影

响效果。这给摄像带来了
很多不习惯。后期剪接

方面也不一样，更强
调事件性、悬念性

和时间的紧迫
感等。如果

让每个小
孩 都

来

演
一个故
事，我判
断 这 肯 定 是
个失败的作品。
我们把煽情的、有
泪点的地方，都放在
音乐烘托和天天给张亮洗
脚这样的段落上了。

问：一 些 评 论 说 片 子 是
“加长版的综艺节目”、“电影院里
看电视”，您怎么看？这算是为综艺
节目转电影探索出了一条可行的道路吗？

滕华涛：我想到了大家可能这么说，但
我自己没有这样的障碍。我们做到了有笑有
泪、“三观正确”，打造了温暖的、适合全家一起
观看的、影院可以放映的故事，有什么不可以呢？
我不太认为这算是给综艺节目闯一条路，这不是我的方
向。我觉得做电影的人也不必抵制这一点，这不是抢地盘
什么的。我没把这部电影定义成“粉丝电影”，我也不是这些
综艺节目的粉丝，我自己作为监制，只是要把节目吸引人的地方
抓住。

问：年底有您自己导的 《等风来》，监制的 《怒放》、《爸爸
去哪儿》上映，结果黑马是《爸爸去哪儿》，不是《等风来》，
您作何感想？

滕华涛：《等风来》、《怒放》 和 《爸爸去哪儿》 都
是不同时期的想法。《等风来》 我没有票房期待，我
只是想把自己脑袋上“爱情喜剧导演”的帽子摘了。

《爸爸去哪儿》这个项目本身就是为了票房。
问：这几年您拍电视剧，电视剧热播；

拍电影，电影成“黑马”，有没有秘诀可
以分享？

滕华涛：真的没秘诀！我们做影
视的，都特别希望有模式和秘
方，然后迅速复制成功的模
式。但我自己觉得一点秘
诀都没有。“黑马”这个
事情，可能也挺好
的，老在不被看
好 的 情 况 下
能 出 点 成
绩 ，挺
好。




